



## Una Alemania Europea. Discursos e intervenciones (1983-1998)

Belén Becerril (ed.)

2020. Madrid: Editorial Encuentro / San Pablo CEU / Konrad Adenauer Stiftung

Colección Raíces de Europa, 14

204 páginas.

ISBN: 978-84-1339-035-2



Alberto Priego Moreno

[apriego@icade.comillas.edu](mailto:apriego@icade.comillas.edu)

Universidad Pontificia Comillas

Hay dos tipos de reseñas, las que se hacen como un trabajo académico más, y las que se hacen de forma placentera como si de una novela se tratara. En este caso estamos ante el segundo tipo. El trabajo preparado por la prof. Belén Becerril es un trabajo del que solo pueden salir elogios y por ponerle un pero, podemos decir que nos hubiera gustado que el estudio introductorio hubiera sido más largo.

En primer lugar, tenemos que decir que, en los tiempos actuales en los que los profesores escribimos con la mente puesta en nuestro CV, se agradece ver trabajos como este que a pesar de tener poco valor para el currículum, aporta mucho a la maltrecha academia. En primer lugar, demuestra valentía por defender una línea política —la democracia cristiana— muy maltratada en España y clave en el proceso de construcción europea. La elección de Helmut Kohl como protagonista del libro y de Adenauer como actor secundario del estudio, denotan una sensibilidad muy alabable hacia lo que a mi entender Europa y España deberíamos tender.

En segundo lugar, hay que destacar el hondo conocimiento de la coordinadora sobre todo aquello que se ha escrito sobre el Canciller Kohl. El estudio preliminar debería ser fuente de inspiración para cualquier persona que quiera estudiar tanto al propio Kohl como el proceso de integración alemana. Por lo tanto, este trabajo debe ser tenido en cuenta para futuras investigaciones que analicen todo lo que pasó en Alemania en los últimos 60

años. Siguiendo los discursos recogidos en el libro, podemos identificar todos y cada uno de los temas clave de la política exterior alemana de los últimos tiempos. Por citar solo algunos, podemos destacar el vínculo transatlántico, la cohesión geográfica y social de Europa, el dilema entre unidad (igualdad) y libertad, las relaciones con la URSS (hoy Rusia) o las relaciones del pueblo alemán con el pueblo judío después de la Shoah.

En tercer lugar, hay que destacar el profundo trabajo de archivo llevado a cabo por la coordinadora, trabajo que puede ser rastreado a través de los agradecimientos, un detalle que dice mucho de la profesora Becerril. Aunque el bagaje de la coordinadora es jurídico, su labor de archivo bien podría hacernos pensar que nos encontramos no tanto ante una jurista sino ante una historiadora. Esta profunda labor de documentación, dota al volumen de un enfoque integral que incrementa su valor científico.

En cuarto lugar, me gustaría destacar algo que lamentablemente cada vez es menos frecuente: el uso de fotografías en color para enriquecer la personalidad de Kohl. Si bien es cierto que todos tenemos una idea clara de quien fue el canciller, la selección de fotografías nos permite afinar y sobre todo humanizar una figura que para los alemanes pasó de ser “el nieto de Adenauer” al “padre de Merkel”.

Por último, no quisiera dejar de señalar la extraordinaria labor de la Universidad San Pablo CEU, quien cumpliendo con la responsabilidad social que tienen las “Universi-

dades de la Iglesia”, y por tanto los que allí trabajamos, ha tenido la valentía de sacar una colección dedicada a prohombres que han empleado su vida en construir lo que la editorial ha denominado las Raíces de Europa (nombre de la colección).

Todos estos elementos hacen de *Una Alemania Europea. Discursos e intervenciones (1983-1998)* un libro valiente, solvente y sobre todo idealista. Un libro que nos debe hacer pensar como profesores qué es lo que queremos para Europa y para la academia.